



Mucha gente pequeña, haciendo muchas cosas pequeñas, en muchos lugares pequeños, puede cambiar el mundo.

10 PRINCIPIOS DE COMERCIO JUSTO



ASOCIACIÓN PROYDE
Marqués de Mondéjar, 32
28028 Madrid

www.proyde.org

Misma finalidad, diferente camino: COMERCIO JUSTO Y ODS

Los últimos informes de Naciones Unidas nos informan de que pese a haberse reducido, la pobreza aún sigue existiendo y está muy extendida.

Para hacernos una idea vamos a rescatar algunos datos: a día de hoy todavía hay en el mundo 836 millones de personas que viven bajo el umbral de la pobreza extrema¹, y se estima que cerca del 12% de la población mundial sigue sin tener cubiertas sus necesidades fundamentales (sufren malnutrición, o no tienen acceso a agua potable, vivienda o a derechos como la educación o la sanidad). A todo esto hay que añadir el aumento de la desigualdad: en la actualidad, ocho hombres poseen la misma riqueza que la mitad más pobre de la población mundial.

Con el fin de intentar darle un giro a estos lamentables datos, en 2015 representantes de 193 gobiernos firmaron en Naciones Unidas los llamados **Objetivos de Desarrollo Sostenible**: 17 metas concretas cuya finalidad es erradicar la pobreza, proteger el medio ambiente y garantizar que todas las personas gocen de prosperidad y paz. Esta declaración es la que marca la Agenda de Desarrollo hasta 2030.

El Comercio Justo, a través de sus diez principios, contribuye de manera decisiva al avance de esta nueva agenda y comparte con ella no solo su finalidad sino también su perspectiva integral y la necesidad de crear alianzas.

Veamos los ODS y a continuación los criterios del Comercio Justo (lateral izquierdo), para que se pueda apreciar la gran correlación que hay entre ellos.

1. Poner fin a la pobreza.
2. Seguridad alimentaria, agricultura sostenible y mejora de la nutrición.
3. Promover el bienestar para todo el mundo.
4. Garantizar una educación inclusiva equitativa y de calidad para todo el mundo.
5. Lograr igualdad entre géneros y empoderar a mujeres y niñas.
6. Agua: disponibilidad, gestión sostenible y saneamiento para todo el mundo.
7. Garantizar el acceso a una energía asequible y sostenible.
8. Promover un crecimiento económico inclusivo y sostenible, y el trabajo decente para todos.

9. Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización inclusiva y sostenible.
10. Reducir la desigualdad en y entre los países.
11. Lograr que los asentamientos humanos sean inclusivos, resilientes y sostenibles.
12. Garantizar modalidades de producción y consumo sostenibles.
13. Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos.
14. Conservar y utilizar de forma sostenible los océanos, mares y recursos marinos.
15. Gestionar sosteniblemente los bosques, luchar contra la desertificación, detener e invertir la degradación de las tierras y la pérdida de biodiversidad.
16. Promover sociedades justas, pacíficas e inclusivas.
17. Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible.

Y los 10 criterios del Comercio Justo son: (imagen lateral).

El trabajo es supuestamente una de las claves para la superación de la pobreza, sin embargo y tristemente la realidad no es así: los datos nos dicen que casi un tercio de las personas que sufren pobreza extrema y moderada en el mundo tienen un empleo, pero se trata de empleos vulnerables, con remuneraciones escasas e inestables².

Las garantías de Comercio Justo luchan contra estos abusos, garantizan condiciones de trabajo dignas y contribuyen al desarrollo de comunidades empobrecidas permitiéndoles acceso al mercado internacional, en condiciones justas y equitativas.

Por lo que el Comercio Justo se confirma como potente herramienta de erradicación de la pobreza, y que además ayuda activamente en el cumplimiento de los Objetivos del Desarrollo Sostenible. Ya no existía duda alguna al respecto, pero el que se reconozca en el seno de las Naciones Unidas supone más credibilidad y reconocimiento para la labor que venimos haciendo con tanta dedicación desde hace tantos años.

¡Felicidades y ánimo a todas las personas que formamos este Movimiento para seguir avanzando!

Valentina Andaloni.

R. del Departamento de Comercio Justo

1. Informe 2015 del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).
2. Según el Informe Organización Mundial del Trabajo de 2015, cerca de 830 millones de personas son trabajadores pobres, y 21 millones de personas sufren explotación laboral o sexual.





30 AÑOS DE PROYDE

Talavera consolida su compromiso con el Comercio Justo

Tal y como queda reflejado en el carácter propio de los Centros La Salle, la **educación en la Justicia** es una dimensión imprescindible que no se puede olvidar. Es por ello que, desde el equipo local de PROYDE Talavera y del claustro de profesores, queremos cuidar de un modo especial que los alumnos y alumnas tomen conciencia de las injusticias sociales y se comprometan en favor de una sociedad más justa y fraterna. Y una forma de trabajar el valor de la justicia es dar a conocer y potenciar el Comercio Justo y Consumo Responsable (CJ-CR) como elementos claves.

Desde que se formó el equipo actual de Proyde Talavera nuestro compromiso por el CJ ha ido evolucionando e intensificándose a lo largo de los años. De ser un elemento más a trabajar y promocionar, ha pasado a ser uno de los ejes fundamentales de nuestra acción social hacia los más desfavorecidos.

Las distintas actividades de sensibilización y el stand de CJ que tradicionalmente ponemos en la entrada del Centro en Navidades, durante la Semana Solidaria y en la fiesta colegial de fin de curso ha servido para crear y potenciar una cultura solidaria en nuestro centro que favorece los valores que promueve el Comercio Justo.

Delegación Andalucía

La Salle Sagrado Corazón de Jesús: Comercio Justo como asignatura de libre configuración

El Comercio Justo en el Colegio La Salle Sagrado Corazón de Jesús de Jerez, se lleva a cabo desde la asignatura de libre configuración de 2º de Administrativo.

El alumnado realiza charlas de sensibilización a la comunidad educativa, prepara la cartelería, un photocall y el escaparate de la entrada del colegio, etc. Además, colaboran sensibilizando y poniendo un stand en encuentros de voluntariado organizados por

Somos conscientes que nuestra labor de sensibilización sobre Comercio Justo no se puede quedar dentro de las paredes de nuestro centro. Es por esto por lo que, desde hace unos años, hemos compartido distintas iniciativas para fomentar el CJ y CR en distintos lugares de nuestra provincia y nuestra ciudad.

Ejemplo de ello es que en 2010 participamos en la V Feria del Comercio Justo y Responsable en Toledo. En 2015 participamos con un stand en el mercadillo solidario celebrado en la localidad de Gerindote (Toledo) y desde 2016 nuestro stand de Comercio Justo no puede faltar en la fiesta de la Solidaridad que organiza la ONGD SED en el Colegio Marista "Santa María del Prado" de nuestra ciudad.

Todo el equipo local de Proyde Talavera entendemos que el reconocimiento que se nos va a hacer el próximo **24 de mayo** por cumplir todos los criterios para ser **Centro Educativo por el Comercio Justo** es un punto de partida y un gran empujón para seguir comprometiéndonos aún más con todas esas personas que en el mundo luchan por tener un salario y unas condiciones de trabajo dignas.

Equipo Local PROYDE Talavera

diferentes entidades como la UCA, ADIF, Diputación o Ayuntamientos.

El objetivo de esta iniciativa es que se puedan poner en práctica sus capacidades profesionales, a la vez que se trabaja para el fomento del Consumo Responsable y se sensibiliza sobre voluntariado.

¡Estamos encantados con el resultado y la buena acogida que siempre tiene entre nuestro alumnado!





Chiclana impulsa un proyecto de Sensibilización sobre Consumo Responsable

En pasado mes de marzo organizamos unas jornadas de sensibilización sobre Consumo Responsable junto con el Ayuntamiento de Chiclana.

Los estudiantes de 3º de ESO de los IES Huerta del Rosario, Poeta García Gutiérrez y el colegio de La Salle, llegaron a la conclusión de que sus hábitos de consumo tienen un gran impacto en el mundo.

Tuvimos dos momentos para reflexionar. Uno, para acercarnos de una manera teórica al Consumo Responsable, y otro para hacerlo lúdicamente. Para ello, organizamos

talleres para hacer arte con material reciclado, pensar cómo la publicidad nos influye, aprender qué dicen las etiquetas de nuestra ropa, desayunar con Comercio Justo, analizar los mensajes del panorama musical o pensar cómo en ciertas épocas consumimos más.

Todos participaron activamente y se fueron con tarea para casa:

Integrar cambios en sus hábitos de consumo para cambiar el mundo.

Leticia García Díaz
Delegación Territorial Andalucía

El País Vasco sigue apostando fuerte por el Comercio Justo

El compromiso por el Comercio Justo sigue creciendo poco a poco, pero sin interrupción, en los Centros La Salle de Bizkaia y Gipuzkoa, donde Proyde-Proega tiene sus Delegaciones.

Por medio del Comercio Justo queremos promover la lucha contra la pobreza ayudando en nuestros centros escolares a tomar conciencia de que es un medio de actuación a favor de la sostenibilidad medioambiental, de un intercambio justo y respetuoso entre el Sur y el Norte en el ámbito del comercio, teniendo en cuenta valores éticos como la igualdad entre hombres y mujeres, el fortalecimiento de las organizaciones locales y el reparto más equitativo de los beneficios, priorizando a los productores locales.

El año 2015 el Centro de Zarautz recibió el diploma que le acreditaba como *Centro Educativo por el Comercio Justo*. Fue el primer centro educativo de Euskadi en recibir esta acreditación. Dos años después acaba de renovarla.

El próximo 18 de mayo, recibirá el mismo diploma el Centro La Salle de Eibar. Previamente, desde Proyde-Proega presentamos al ayuntamiento de Eibar un

proyecto de sensibilización referente al CJ.

Con la subvención recibida hemos preparado materiales en euskara sobre Comercio Justo, hemos tenido encuentros formativos con docentes y con padres y madres del Centro, vamos a elaborar una página Web para pedidos de productos, etc.

Gracias a la praxis llevada a cabo en años precedentes y al esfuerzo realizado en los últimos meses, el Centro La Salle de Eibar solicitó ser declarado Centro Educativo por el Comercio Justo, acreditando que cumple los cuatro criterios establecidos en el programa.

El 18 mayo de 2018 recibirá el diploma correspondiente.

Idoia Azpilicueta
Proyde-Proega Fundazioa



NOTICIAS BREVES



30 ANIVERSARIO, MUCHAS ACTIVIDADES

El día 12 de abril es el cumpleaños de PROYDE.

Ese día, en 1988 se firmó en Acta de Constitución de nuestra Asociación. Desde hace unos años, se viene celebrando de forma habitual. Pero este año, coincidiendo con el 30 aniversario, se han multiplicado los actos por parte de nuestras 63 Delegaciones Locales. En la mayor parte se ha realizado algún acto significativo para recordar y celebrar la fecha.

Cabe destacar que en prácticamente todas las aulas de los Colegios La Salle se recordó a primera hora de la mañana el aniversario por medio de dos videos, una para infantil y primaria y otro para secundaria, bachillerato y formación profesional, así como una breve reflexión sobre la Misión de PROYDE afianzada por un gesto protagonizado por la paloma, que forma parte del logo de PROYDE. Hemos de agradecer a la Delegación Territorial de Andalucía / Melilla tanto el video como el resto de materiales para esta reflexión de la mañana.

En las redes sociales se pueden encontrar muchas de las actividades realizadas bajo el hashtag: **#PROYDEcumple30**.

ROBERT SCHIELER, SUPERIOR GENERAL DE LA SALLE, VISITA PROYDE

El H. Robert Schieler, Superior General de La Salle, ha visitado el Distrito La Salle ARLEP. En sus innumerables encuentros con Hermanos, Lasalianos/as, alumnos/as... también quiso compartir unos momentos con trabajadores/as y voluntarios/as de PROYDE en la Sede Social de Madrid, que le explicamos cuales son las actividades que llevamos adelante desde nuestras oficinas.

El H. Robert conoce bien el trabajo y el compromiso de PROYDE en los países empobrecidos, especialmente en Asia y África donde incluso se ha encontrado con grupos de Voluntariado Internacional de PROYDE.



Como anécdota, el H. Robert se compró un jabón de los que tenemos a la venta en nuestra tienda. Y para que nos recuerde, le regalamos una camiseta **“yo soy de PROYDE”**.

DÍA MUNDIAL DE COMERCIO JUSTO

Desde hace tiempo PROYDE participa y en muchos casos colabora en la organización del Día Mundial del Comercio Justo a través de sus Delegaciones Locales y de la Sede Social, en el caso de las actividades de la Ciudad de Madrid.

Este año, en Día del Comercio Justo ha querido poner de relieve que **“Millones de personas están detrás de los productos que consumimos y sufren insoportables formas de explotación”**.



SEMANA DE PROYDE

Hacia mitad de mayo son muchas las Delegaciones que añaden a las muchas actividades que se realizan a lo largo del año, una semana especial para dar a conocer el trabajo y la Misión de PROYDE y para sensibilizar a través de la Campaña anual, este año centrada en **“La verdadera felicidad no cuesta dinero”**. Queremos poner el énfasis en que nuestra manera de enfocar el ocio también tiene repercusiones en las comunidades empobrecidas aunque nos parezcan muy alejadas de nuestro lugar de residencia.

Ángel Díaz, Director de PROYDE

Las garantías de Comercio Justo luchan contra los abusos, y contribuyen al desarrollo de comunidades empobrecidas permitiéndoles acceso al mercado internacional, en condiciones justas y equitativas. Por lo que se confirma como potente herramienta de erradicación de la pobreza, y que además ayuda activamente en el cumplimiento de los Objetivos del Desarrollo Sostenible.